

La continuation et la progression de ce mouvement dépendent dans une large mesure du développement ultérieur des richesses du pays sous leurs multiples aspects.

Effets de la dépression sur les industries manufacturières du Canada.—

Le ralentissement des opérations manufacturières commencé dès l'automne de 1929 s'est accentué jusqu'au milieu de 1933. Les premiers signes d'accélération deviennent apparents en juin 1933, après quoi chaque mois a donné une légère amélioration comparativement au mois précédent. Tout de même, les progrès du deuxième semestre de l'année n'ont pas été suffisants pour absorber les pertes du premier. Comme résultat, la moyenne de la production manufacturière en 1933 évaluée à \$2,086,847,847 fut la plus basse de toute la période de dépression. Elle fut de 48.2 p.c. inférieure à celle de l'année de cime 1929. La valeur de la production en 1934 s'éleva à \$2,533,758,954, soit une augmentation de 21.4 p.c. sur l'année précédente, mais encore 37.1 p.c., en deça du niveau de 1929. De 694,434 en 1929, le nombre des personnes employées tomba à 493,903 en 1933, soit une diminution de 28.9 p.c. Il s'éleva toutefois à 545,162 en 1934, soit une augmentation de 10.4 p.c. sur les chiffres de 1933. Mais malgré cette augmentation, le nombre des personnes employées en 1934 reste encore de 21.5 p.c., en deça des chiffres de 1929. La diminution des salaires et gages entre 1929 et 1933, ayant été de \$347,487,752 ou de 42.7 p.c., a même dépassé la diminution du nombre des personnes employées. Les augmentations de salaires et gages, en 1934 se sont élevées à \$68,032,545. Le gain moyen d'un employé, en 1933 a été de \$943, ce qui représente une diminution de 19.5 p.c., sur la moyenne de 1929, qui était de \$1,171. En 1934 cette moyenne a été de \$979. Le tableau suivant indique la variation moyenne de l'emploi, des salaires et gages et valeur de la production depuis 1929.

7.—Variation moyenne de l'emploi, des salaires et gages, et valeur brute des produits de l'industrie manufacturière de 1929 à 1934.

Groupe d'industries.	Bas de la dépression comparé à 1929.			1934 comparé à 1929.			1934 comparé à 1933.		
	Em- ployés.	Sal- aires et gages.	Valeur brute des pro- duits.	Em- ployés.	Sal- aires et gages.	Valeur brute des pro- duits.	Em- ployés.	Sal- aires et gages.	Valeur brute des pro- duits.
Substances végétales.....	-17.7	-29.1	-43.2	-12.8	-23.5	-37.7	+ 6.0	+ 7.9	+13.9
Produits animaux.....	-26.2	-25.9	-45.0	-15.5	-19.2	-31.8	+14.5	+ 9.2	+23.9
Textiles et tissus.....	-11.7	-21.8	-35.6	+ 0.1	-14.3	-19.8	+13.3	+ 9.6	+24.7
Bois et papier.....	-36.0	-46.7	-52.9	-29.2	-38.9	-44.3	+10.6	+14.5	+18.2
Fer et ses produits.....	-46.4	-62.8	-71.3	-38.2	-52.4	-58.2	+15.3	+23.0	+45.5
Métaux autres que le fer...	-33.0	-39.9	-46.4	-24.3	-35.6	-16.3	+13.0	+ 7.2	+56.0
Métalloïdes.....	-38.6	-47.8	-41.4	-30.1	-40.0	-31.1	+13.8	+14.9	+17.6
Produits chimiques et leurs dérivés.....	- 7.8	-17.2	-33.0	+ 2.6	- 7.6	-20.0	+11.3	+11.6	+16.4
Industries diverses ¹	-50.8	-64.5	-72.7	-42.6	-58.2	-64.7	+16.7	+17.8	+29.2
Usines centrales électri- ques.....	-17.6	-21.5	- 6.8	-16.1	-20.0	- 1.3	+ 1.7	+ 1.9	+ 5.9
Moyenne pour toutes industries.....	-28.9	-42.7	-48.2	-21.5	-34.4	-37.1	+10.4	+14.6	+21.4

¹ En 1930 la construction des ponts a été transportée de ce groupe à celui du fer et ses produits.

Résumé statistique par groupes industriels.—Le groupe du fer et ses produits a été le plus affecté de tous par la dépression. En comparaison avec 1929, le rendement de la sidérurgie, en 1933 a baissé de 71.3 p.c. en valeur brute. La diminution des salaires et gages a été de 62.8 p.c., et le nombre des employés, de 46.4 p.c. Le groupe du bois et papier et les groupes des métaux autres que le fer et des produits animaux ont aussi été rudement frappés mais moins que le groupe du fer et ses produits. Les statistiques des centrales électriques et des industries chimiques et textiles ont plutôt fait bonne figure. De tous les groupes ce sont les centrales